

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 25 DE JULIO DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1141

SECCION EDITORIAL.

Nuestros colegas de Pontevedra dedican frases laudatorias al señor gobernador civil de la provincia por su interés y gestiones en pró del mejor éxito de la Exposicion que en Agosto próximo tendrá lugar en dicha ciudad.

Tenemos una satisfaccion en unir nuestros plácemes á los de los diarios pontevedreses, pues la conducta observada por el Sr. D. Filiberto Abelardo Diaz es digna de todo encomio.

Los pueblos no olvidan nunca los servicios que les prestan las autoridades celosas é ilustradas que se hallan á su frente, é inspirándose en móviles laudables amparan y fomentan los intereses públicos por todos los medios que se hallan á su alcance; así es que al recuerdo de la Exposicion regional de Pontevedra estará siempre unido el nombre de la digna autoridad de la provincia, bajo cuyo mando se realizó tan fausto acontecimiento.

No solo Pontevedra, si que tambien el resto de Galicia, tienen que agradecer al Sr. Diaz.

Y ya que de la Exposicion hablamos, no debemos callar el testimonio de gratitud que esta provincia debe al Sr. Guzman, celoso é ilustrado gobernador civil y presidente de la Comision gestora, al Sr. Alvarez Trejo, secretario de la misma y á cuantos individuos forman parte de ella, quienes además de los medios oficiales de que podian disponer, emplearon cuantos tuvieron á su alcance, excitando por repetidas y exigentes cartas particulares á los expositores á concurrir á Pontevedra. A esa activa y constante gestion se debe que nuestra provincia envíe á aquella su modesta representacion.

Y aunque el éxito de esas tareas no sea como habria derecho á esperar si la provincia no se encontrase en circunstancias excepcionales, no dejamos de felicitar al Sr. Guzman y á la Comision toda, cuyos buenos deseos y acertados trabajos merecen los más sinceros plácemes.

Hemos recibido una atenta circular firmada por nuestro querido compañero en la prensa D. Manuel Bibiano Fernandez, invitándonos para asistir á la celebracion del certamen literario que tendrá lugar, bajo la presidencia del Sr. Cardenal Arzobispo, el dia 28 del actual á las once de la mañana en el paraninfo de la Universidad de Santiago.

Agradecemos la atencion, y en nuestro nombre concurrirá á dicho acto el Sr. Castillo Silva.

Ayer se han remitido á Pontevedra los productos y objetos que al concurso regional envian los expositores de esta provincia.

En uno de los próximos números daremos á conocer la relacion de los más notables.

Leemos en *El Globo*:

«Dice un colega de provincias: «Se anuncia la publicacion de un folleto en el que se tratará con toda claridad y precision de la famosa cuestion de los ferro-carriles del Noroeste.

«Parece que los autores del libro se proponen presentar de un modo descarnado ciertos incidentes que hasta ahora no son conocidos por la generalidad del público.

«Como en dicho folleto se hablará, según dicen, de respetables individualidades complicadas en el asunto de los indicados ferro-carriles, parece, que hay el propósito de publicarlo en el extranjero, á fin de salvar los inconvenientes con que habia de tropezar en España.

«En efecto; si se ha de decir todo, sin ocultar ningun detalle, afecte á quien afecte, la publicacion del folleto en España seria muy difícil.

«Hay detalles en esa cuestion que espeluznan.»

Nuestros informes coinciden con los del periódico de quien tomamos esta noticia. Solamente que en vez de folleto se hará un libro.»

Nuestro corresponsal de Leon nos escribe diciendo que se ha expedido una certification acreditando haberse liberado la hipoteca que pesaba sobre las líneas del Noroeste, á favor del Sr. Ruiz de Quevedo.

Asunto tan delicado merece que lo tratemos detenidamente.

CORRESPONDENCIA.

Madrid 22.—Al decir de las personas más allegadas al general Martínez Campos, éste tiene el propósito de ausentarse de Madrid en la primera quincena del mes inmediato, con el fin de tomar los baños de Caldas de Mombui y después emprender una expedicion, por la Península tocando en algun punto de la vecina república. Los que presumen conocer ciertos secretos, afirman que dicha expedicion, entraña un objeto político, que si no dá el resultado que se busca, al ménos dará necesariamente un dato, término preciso para plantear la ecuacion que ciertos espíritus parece haberle sugerido. Que otro dato de este problema, es el hecho de que Martínez Campos sea el último de los individuos del directorio, que abandonará Madrid, por su importancia y significacion. Esta característica relacion, hecha por persona que no deja de tener motivos para saber lo que se dice, está dando que hacer á muchos que llevados de su carácter impresionable, á todo trance quieren penetrar en el misterio por medio de cálculos y conjeturas.

Con referencia á telegramas de Manila, de procedencia particular, se ha dicho hoy confirmando lo que en mi carta de ayer le dije, que las pérdidas ocasionadas por la repeticion del terremoto, en la tarde del 20 del corriente, son incalculables y muy sensibles las desgracias personales. El telegrama á que me refiero dice que los frailes, en medio del siniestro, han realizado actos de heroismo, salvando la vida á muchas personas y prodigando todo género de consuelos á todos aquellos atribulados habitantes. Que hasta la fecha del telegrama, es que la de ayer á las once de la mañana, afortunadamente no habian ocurrido nuevas sacudidas. Que los volcanes, continúan arrojando inmensos torrentes de lavahabiéndose abierto nuevos crateres y la tierra presentando mayor número de grietas por donde salen grandes cantidades de agua hirviendo. Que todo esto aumenta las esperanzas de que las horribles conmociones no volverán á sentirse.

Asegúrase que en el Consejo de ministros que mañana se celebrará en la Granja bajo la presidencia del rey, se acordará la apertura de una suscripcion nacional, y se tomarán otras medidas para reunir la mayor suma de recursos con que poder atender á las apremiantes necesidades que afligen á nuestros hermanos en aquel archipiélago.

Una carta recibida de Paris por el correo de hoy, dice que entre la colonia española, se habla mucho de las conferencias que el representante de Francia en Madrid, ha tenido con el presidente de su Gobierno y con el presidente de la república Mr. Grevy, acerca de los asuntos de España. Cuéntase que se habló mucho de ciertas eventualidades, de la situacion de cada uno de los partidos políticos, opinion más general de nuestro país, medios con que cuenta el Gobierno presidido por el Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo y de otras varias cosas referentes á nuestra administracion, y de la importancia y significacion que pueda tener el inmenso exceso con que se ha cubierto el renombrado empréstito de Cuba. Todo lo cual hace sospechar á algun malicioso, que hay en perspectiva algo que tiene á cierta clase de gente satisfecha y que califica de fausta la calma chicha en que parece estar la política.

Un telegrama recibido hoy de Manila dice que anoche volvió á repetirse el terremoto que duró muy cerca de un minuto. Las consecuencias han sido horribles y la capital de nuestras islas Filipinas es ya un monton de ruinas. En el barrio de Guadalupe no quedó un edificio en pié. Hay que lamentar nuevas desgracias personales. Horrible es la situacion de nuestros hermanos.

¡Dios se apiada de ellos!
El comité fusionista provincial está reunido para dar cumplimiento á la circular del Sr. Sagasta. La discusion es animada. La idea de la abstencion en la próxima lucha electoral es defendida con mucho calor por varios individuos del comité y no es dudoso que el acuerdo que se tome será en este sentido, si bien haciendo ciertas salvedades.

(El Corresponsal)

NOTICIAS DE GALICIA.

A causa de hallarse indispuerto el Obispo de Mondoñedo, ha sido invitado por telégrafo el Obispo de Leon, á fin de presentar la ofrenda al Apóstol en nombre del individuo de la Familia Real que á aquel correspondia.

—El Padre Prieto que era hace poco tiempo un alegre estudiante de la Universidad de Santiago y hoy es un austero é ilustrado franciscano, ha partido para Tanger en cumplimiento de una mision evangélica.

Le acompañan tres religiosos más.

—Ya están en Santiago los canónigos Sres. Ferreiro y Lavin de regreso de su viaje á Roma.

—Encuétrase preso en la cárcel de Valenza (Portugal) un gallego que fué capturado en Mouzon, que dicen haber cometido tres asesinatos. Este sugeto escapóse de la cárcel de Pontevedra, y otra de la de Puenteareas.

NOTICIAS GENERALES.

Un corresponsal de Calcuta comunica á la *Revista Antropológica* de Paris que la aldea de Argara fué asaltada por centenares de monjes, los cuales aporrearón á sus habitantes y robaron criaturas y alimentos.

En Bengala sucedió lo mismo: aquellos interesantes cuadromanos saquearon varias casas y solo huyeron cuando casualmente se incendiaron algunas cocinas.

—Los periódicos de los Estados Unidos publican los dos siguientes telegramas, fechados ambos en la Habana el 5 de Julio:

El primer telegrama es este:
«Calixto García y sus secuaces, que se hallaban en la jurisdiccion de Manzanillo, tuvieron un encuentro con nuestras tropas. Los insurrectos fueron dispersados, y dejaron abandonadas las armas y correspondencia. Serafin Sanchez está en la jurisdiccion de Santa Clara, donde

se han rendido algunos de sus partidarios. Se ha presentado igualmente el resto de la partida de Cecilio Gonzalez»

El segundo dice así:
«Los insurrectos, mandados por Calixto García, han sido alcanzados y derrotados por completo. Entre los prisioneros se cuentan el titulado general y ministro de la Guerra Pío Rosado, los jefes Natalio Argenti y Enrique Varona, y además Félix Morejon y Manuel Cortés Echaurre, todos los cuales acompañaron á Calixto García en su expedicion. Este último, con unos pocos de los que le siguen, se ha refugiado en la manigua.»

—El gobernador de Murcia, en vista de una solicitud de los maestros de Lorca pidiendo autorizacion para cerrar sus escuelas y poderse dedicar á otras ocupaciones que les proporcionen medios para vivir, ya que el ayuntamiento de dicha poblacion se los niega, envió en seguida un delegado de su autoridad á intervenir los fondos municipales, con objeto de que se efectúe el pago de lo que se les adeuda á dichos maestros.

—Durante algunas noches del pasado Junio se observó en las costas de Florida un curiosísimo fenómeno. Dos columnas de fuego se elevaban sobre las aguas hasta una altura de 500 piés, y allí convergian, pero sin llegar á unirse. El fuego alejaba una luz inmóvil de color rojo oscuro, sin chispas; pero de ambos arcos superiores se desprendian rayos en zigzag y emanaciones de luz parecidas á la de las auroras boreales.

MISCELÁNEA.

Santos de hoy.—Santiago Apóstol (patron de España) y San Cristóbal, mártir.

Idem de mañana.—Santa Ana.

Efeméride—1653.—Desde esta fecha los reinos de Castilla y Leon, por orden de Felipe IV hicieron al Apóstol Santiago la ofrenda de 500 ducados por medio del regidor más antiguo.

Á LA QUE YO DEJÉ.

Esperanza, lectores, se llamaba
De mis amores la mujer segunda;
Yo esperanzas pedía, y mi Esperanza,
¡No me daba ninguna!
Cansado ya de suplicar en vano,
Tuve tambien, por fin, que abandonarla,
Y un continuo tormento fué mi vida,
Pues perdí para siempre la esperanza.

G. A.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Estos antidotos efectúan sus curas con ejercer una accion purificante y sanativa, la cual lenta, gradúa pero infaliblemente produce una mejoría completa en el sistema. El Ungüento posee una eficacia casi milagrosa para limpiar y sanar las llagas antiguas y las úlceras, aun cuando hayan desafiado todos los esfuerzos de la ciencia quirúrgica; pero para que se obtenga este fin es indispensable que se emplee el remedio con perseverancia, pues seria absurdo esperar que una úlcera ú otra afeccion cutánea que contase años de duracion fuese extirpada en pocos dias. No creemos pedir demasiado al rogar á aquellos de nuestros lectores que padezcan cualquier ulceracion crónica ó herida inflamada que ensayen los nobles curativos Holloway, cuyas virtudes no tardarán en hacerse evidentes.—24

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 24 10' 30 n.—Recibido el 25 12' 4 m

La mayoría de los comités constitucionales de provincias se deciden por la abstencion. El general Martínez Campos consulta al Sr. Sagasta sobre la conducta que deberán seguir los fusionistas.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

GRAN BAZAR LAS NOVEDADES.

2, TRAVIESA, 2.
LUGO.

¡Ganga sin igual!!

En papeles pintados para habitaciones variado surtido á precios sumamente baratos.

2, TRAVIESA, 2.

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá de CARRIL y Vigo el día 27 de JULIO el nuevo y magnífico vapor

TRENT,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques tocan en Rio-Janeiro por ser la temporada de invierno en Brasil que no dan cuarentena en Rio de la Plata á dichas procedencias de Junio á fin de Octubre y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.ª dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

		1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa.	Ryon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	»	2.800	1.800	900
Montevideo.	»	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	»	3.130	1.955	1.000

El día 15 de AGOSTO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

TAMAR.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Coosignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIESTE. N. 28



EXPULSION COMPLETA
DE LA
TENIA O SOLITARIA.
EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN
LAS CÁPSULAS TÊNIFUGAS
De Moreno Miquel.
2, ARENAL, 2.—MADRID.
Precio 60 rs. frasco con su instruccion
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE
movidá al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,
Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid de 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

VENTA DE CASAS.

A voluntad de su dueño se venden las casas números 6 y 8 de la calle del Progreso de esta ciudad, con una huerta á su espalda y servicio de pozo. Existe titulacion inscrita en el Registro de la Propiedad.

La subasta tendrá lugar el día 1.º de Agosto próximo en el estudio del Notario Licenciado D. Santiago Basanta, donde se hallan de manifiesto los documentos y condiciones de aquella.

Se arrienda la casa número 2 de la calle de la Ruanueva, en la número 33 del barrio de San Roque darán razon. Se halla de nueva vida y ofrece comodidad para una ó dos familias.

Se arrienda el segundo piso de la casa número 14 de la calle de S. Pedro. En la Plaza Mayor número 10 darán razon.

GRAN

Almacen de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

LA ESTRAÑA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS



Como un ladrón nocturno se nos cae encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolientos, la boca tiene un gusto desagradable, sobretodo de mañana una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima de estómago como una carga pesada, algunas veces les parece tengan una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los pies se hacen frios y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoracion verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona alivio alguno. Entonces se vuelve nervoso, irritable y sombrío, y es atormentado por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vértigo, un aturdimiento de la cabeza que le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y estañante; el blanco de los ojos se tiñe de amarillo; la urina es escasa y subida de color, deponiendo un sedimento despues de dejarla reposar algun tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va combinado esto con latidos del corazón; la vision se hace menos clara, y vense manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una grande prostracion y flaqueza. Todos estos síntomas se presentan por su turno. Admíttese que una tercera parte de nuestra poblacion padece de esta dolencia delajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Uno la trataron como una afeccion del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Los síntomas arriba dichos son los síntomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que aflige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves. — El Jarabe de Feigel es un remedio positivo y seguro.

De venta al por mayor: Sres. Alomar y Uriach, Sres. Ferrer y C., Sres. Hijos de José, Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Lizarran, en Madrid. Sres. Scott y C., Barcelona, 10. Pasaje de la Paz. Representantes para España. — B. S. M.

Proprietario: A. J. White, à Londres.

Tambien de venta al por mayor señores Antonio Busquets y Durán; y G. Formiguera, Barcelona.—Al por menor, en todas las farmacias á 14 REALES FRASCO, —LUGO: Farmacia del Sr. Rodriguez

CUALQUIER MODELO
á 10 reales semanales.



AL CONTADO 10 POR 100 DE DESCUENTO. SIN ENTRADA, AUMENTO, NI ADELANTO ALGUNO.

LUGO, CALLE DE LA REINA, LUGO.

¡Plaza de Toros!

Se venden los materiales con que está construida la Plaza de Toros de madera, sita en Montiron.

Informará en Lugo, D. Francisco Fernandez,

10.—Reina.—10,
6 D. Saturnino Carrillo,
4.—Catedral.—4.

N. 211

PIANO.


Se vende un antiguo, de mesa, por un precio módico. Informarán en la administracion de este periódico.

ELEGANCIA **SOMBRERERIA** ECONOMIA
DE
Y **PEDRO F. PIMENTEL.** Y
buen gusto — 14, Plaza Mayor, 14. — perfeccion.

El movimiento progresivo que de dia en dia adquiere este establecimiento contribuye á poder hallar en él

¡¡LO BUENO Y MODERNO!!
y todo en abundancia, variedad y baratura.

¡¡VER Y PROBAR!!
y el convencimiento hará conocer que las ventajas de que goza dicha Sombrereria nada dejan que desear. N. 166



El esposo, hijos,
hermanos políticos y demás parientes,
DE LA SEÑORA
DONA RAMONA VILA DE VARELA,
(Q. S. G. H.)

Dan gracias á todas las personas que se dignaron asistir á la conduccion del cadáver y honras fúnebres que por su eterno descanso se celebraron en la iglesia parroquial de Santiago

Aguas minero-medicinales

de Verin y Mondariz.

recogidas en la presente estacion

FARMACIA DE RODRIGUEZ
22, Batitales, 22, Lugo.

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.º, Acevedo 77, Coruña; informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

JARABE Sulfo-fénico

DE DIOS E HIJO.—Frasco 16 rs.

Este heróico y agradable jarabe es el **UNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tisis, los sufrimientos y la muerte.

Único depósito en Lugo, farmacia de Rodriguez, Batitales 22.—Coruña, Villar — Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 40

Litografía de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonares, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papeleria blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

Sumario:

Otro sueño; Víctor Castro.—El pescador; (poesía), Emilia Pardo Bazan.—Brazos partidos, Eusebio Blasco.—Curiosidades científicas.—Trobas; Leonardo Mármol.—Publicaciones.

OTRO SUEÑO.

Continuemos soñando.

El sueño es el espejo, que amplía la imagen de la ilusión. Tiene el carmin de la aurora, la sonrisa de la esperanza. Es la dulce sávia que nutre el alma, el elixir que calma el dolor.

La realidad es negra como la ingratitude, triste como el hambre, fría como el hielo. De faz severa jamás sonríe. Es la espina que hiere, la cicuta que mata.

Continuemos soñando. ¿Quién sabe si el sueño es la realidad!

Era el ocaso del sol. Víme trasportado á un lugar solitario, sobre cuyo suelo proyectaba su sombra la inclinada frente del sauce. Era un cementerio; como si dijéramos, la cátedra de la verdad.

Creíme solo, y me engañé. Hollando con impura planta las huecas tumbas, ví venir hácia mí un sér parecido al hombre. Oprimía en su diestra una calavera y dos tibias, á guisa de cruz, entre los dedos de su mano izquierda.

Acerquéme á él, y le pregunté: ¿sois el esposo de la muerte?

—No; soy su instrumento.

—¿Ah; el sepulturero!

—El mismo, para servirlos.

—Gracias por tanta generosidad.

¡El sepulturero! Hé aquí el hombre más poderoso del orbe. Es un verdadero rey, que tiene por cetro un azadon y cien generaciones por vasallos. Su poder es formidable.

Inglaterra sepultó un génio en la estrechez de una isla; el rey de los cementerios oculta la majestad de cien siglos en siete palmos de tierra.

—¿Vive V. solo con los muertos? le pregunté.

—No; tengo un compañero en la soledad.

—¿Quién es?

—Aquel, dijo señalándome con una tibia á un hombre que parecía estático en un ángulo del silencioso recinto. Es el más sábio de los hombres: desde que habita este lugar, no hace más que dos cosas, meditar y reirse.

—¿Un verdadero filósofo! Presentadme á ese hombre.

—No es necesario; víne hácia nosotros.

En efecto vino, y nos saludó con una carcajada.

—¿Qué misión ejercéis en este lugar? le pregunté.

—La de estudiar.

—¿Dónde están vuestros libros?

—Cada una de estas lápidas es una página del gran libro, único en donde se escribió la palabra *verdad*. Este conjunto de sepulturas es la mejor biblioteca del mundo. ¿Queréis ser el primero entre los historiadores? Deseáis saber como se vive? Leed en la muerte. Venid conmigo y hojearemos algunos de estos volúmenes.

Seguíle no sin repugnancia, y al llegar á la sepultura número primero, Deteneos, me dijo: aquí empieza el prólogo. ¿Qué dice esa inscripción?

Leed.

Si frágil es contigo la memoria, Conviene recordarte, oh pueblo hispano, Las páginas sangrientas de una historia,

Que quisiera olvidar. ¡Empeño vano! Brillaba en todo su esplendor y gloria Tu libertad, y con impura mano La hundiste de las turbas en la escoria, Hinchido el pecho de furor iusano.

Hoy lloras tu orfandad, tu suerte lloras, Y sueñas afanoso en restaurarla, Para hundirla mañana en el abismo.

Sufre, que en vano su clemencia imploras;

El pueblo que se atreve á deshonrarla Es víctima y verdugo de sí mismo.

—Permitidme observar, dije al filósofo, que la muerte de la libertad es debida al puñal de los tiranos.

—Os equivocáis, me contestó un tanto irritado. El más implacable tirano del pueblo es el pueblo mismo. La mayor de las tiranías es la ignorancia. Y un pueblo ignorante crea ídolos por el placer de derribarlos. Sigue con el entusiasmo de la inconsciencia á sus apóstoles, para convertirlos en mártires. Los que hacen alto en medio de la vertiginosa carrera, son traidores; los que al abismo le impulsan, son los héroes. Creedme, y no lo olvidéis jamás: un pueblo ignorante es á la vez víctima y verdugo de sí mismo.

Pasemos á la sepultura número dos.

—¿Que grande es!

—Ya lo veis; ocupa la mitad del cementerio, y aún es insuficiente para contener á sus moradores.

—¿Quiénes en ella reposan?

—Los políticos inconsecuentes y arrepentidos, los ídólatras de todos los dioses y los poetas que tienen consonantes para todos los gobiernos.

—Esta lápida carece de epitafio.

—En este lugar la inconsecuencia no tiene historia. Solo en aquella cruz hay grabada una advertencia, que los inconsecuentes muertos dedican á los inconsecuentes vivos.

Héla aquí; leedla:

Creísteis ser astutos, cual raposas,

Con *licitas mentiras* y traiciones;

Hicisteis un fin de evoluciones

Con cien *supercherias provecchosas*.

Siguiendo la moral de Rios Rosas

Conseguisteis, más no sin tropezones,

Comer turrón en todas estaciones

Con embustes, sofismas y... otras cosas.

La patria, religion y monarquía

Intentasteis hundir; ¡fatal d-mencia!

Intrigando *so capa y bajo mano*,

Llegó la expiacion, si bien tardía,

Leyendo á cada uno la sentencia:

Es hora de morir como cristiano.

—¿No es exacto el parecido?

—Yo no entiendo de eso, interrumpió el sepulturero: lo único que puedo afirmar es, que estos caballeros me dan que hacer, aun despues de muertos.

—Pues ¿qué ocurre?

—Que cada día arman un motin escandaloso, por ocupar las sepulturas de los demás.

Hizonos gracia la queja formulada por el sepulturero y continuamos nuestra excursion llegando á la sepultura número tres, que estaba vacía.

—¿Cómo es esto? pregunté.

—Muy pronto llenará ese sombrío hueco, repuso el filósofo, una matrona, tan sensata y severa en su juventud, como ligera y casquivana en sus postrimerías.

—¿Quién es?

—Una hermana de la libertad; la república francesa.

—Imposible!

—Cuando una institucion se pone en contradiccion consigo misma, se coloca

en la pendiente de su decadencia. Y ¿que contradiccion mas palmaria que matar la libertad en nombre de la libertad?

—No comprendo.

—Dirigid la vista hácia Francia. ¿No veis allá en el horizonte una multitud de frenéticos, agitando sus manos y llevando sobre sus hombros á un hombre escualido, que vá predicando la destruccion y el incendio? Es Rochefort. La república le abre sus puertas. ¿No veis aquel grupo de sombras negras, que se alejan en direccion opuesta? Es la compañía de Jesús, que predica la moral. La república le cierra las puertas de la Francia.

Se proclama al ciudadano que destruye y se destierra al ciudadano que edifica. Es decir, se comunica calor á la serpiente que ha de ahogar la república francesa.

—Os equivocáis, filósofo; todo, mé nos ésta, se ha hecho imposible en Francia.

—Todo ménos el absolutismo ilustrado.

—Los siglos no retroceden.

—Los siglos nó; las ideas sí. Estas son como la luz; como ella se difunden y cuando chocan contra un obstáculo se reflejan, esto es, retroceden. Entre el torrente de los siglos y el curso lento de la idea no hay la menor analogía. Aquellos se precipitan con eléctrica velocidad en las entrañas de lo eterno; ésta dá un paso cada siglo y extenso es el camino que tiene que recorrer, para encarnarse en el corazon de la humanidad. El tiempo cruza en alas de una ley física: su vida y su muerte son casi simultáneas. La idea nace en la oscuridad de las sombras, se manifiesta tímida, su desarrollo se cuenta por generaciones; apenas jóven, todas las pasiones la persiguen; anda con la lentitud de la meditacion; se detiene; retrocede, vuelve á caminar, torna á retroceder, hasta que, rendida á la fatiga, desaparece, para manifestarse en tiempos mas bonancibles, y eclipsarse en los adversos. Preguntad á las ciencias como se desarrollan, y su respuesta os persuadirá de cuanto acabo de manifestaros. Meditad, y os convencereis de que comparar los siglos á las ideas es una vulgaridad inaceptable. Y si de la ley general descendéis á las particulares, por cuya virtud se efectúa el desenvolvimiento de las ideas políticas, vuestra conviccion será más profunda.

—Permitidme una observacion. Vuestro razonamiento está fundado en la inflexibilidad de la lógica; pero creo que es demasiado abstracto, para que pueda aplicarse á una série de hechos políticos, que á veces se suceden sin explicacion racional.

—Todo en el universo está sujeto á las leyes inmutables de la lógica. El más sencillo fenómeno, en virtud de aquellas leyes se manifiesta. Si la explicacion se oculta á veces á nuestra perspicacia, defecto es de la limitacion de nuestro entendimiento. Todo, hasta el crimen tiene su lógica. El mismo error á las leyes de la lógica apeña, para engalanarse con la apariencia de la verdad.

—Otra observacion, filósofo. Si, como de vuestro lenguaje se desprende, dáis carácter de universalidad á vuestras proposiciones, los republicanos franceses, al expulsar á los jesuitas, obraron lógicamente.

—El gobierno francés procedió con la lógica del odio, y este engendró la lógica de las represalias. La premisa de la

ley de expulsion fundóse en la desigualdad; la conclusion muy pronto tendrá su fórmula grabada con indelebles caracteres en la lápida de esta sepultura.

Iba á proseguir nuestro filósofo, cuando el sepulturero, interrumpiéndole bruscamente, nos dijo: señores, muy bien hablan ustedes, pero yo no me alimento de palabras, y hace tiempo que la cena reclama mi presencia.

—Esperad un poco, dijo el filósofo. Levantad la lápida de la sepultura número cuatro, y os dejaremos en paz y en libertad de hacer lo que gustéis.

Hízolo así Salta-tumbas, por este nombre respondia el sepulturero, no sin fruncir el ceño y maldiciendo los sinsabores de su oficio.

—Tampoco hay inscripción en esa lápida.

—La están haciendo, repuso el filósofo.

—¿En dónde?

—En Milán.

—¿Ah! Entonces esa es la sepultura del Toison.

—Con ese nombre se la distingue. ¿No veis en aquel rincón una caja metálica cerrada con férreos candados? En ella se encierra la honra de un aventurero. El mismo cavó la profunda fosa. ¿No veis otra caja en el ángulo opuesto? Está reservada para una baronesa cancanista.

—Esa sepultura debiera llamarse la del escándalo.

—No es posible encerrar el escándalo en la estrechez de una tumba. Su sepultura es el mando entero. Nace pigmeo, se desarrolla gigante y muere coloso, para fijarse eternamente en las páginas de la historia.

—Antes de separarnos, entonemos el *requiem aeternam* al partido del Toison.

—El partido no muere, porque tiene fé, y ésta no se quebranta, cuando es pura, firme y desinteresada. El escándalo le obligará á prescindir del hombre; pero la idea, que es superior al hombre, subsistirá intacta. En esto se distinguen los partidos, que profesan un dogma, de los que se inclinan á todo viento de doctrina. Desde hoy no habrá carlistas, porque no hay español que tenga estómago para serlo: habrá en cambio absolutistas, que, siendo ante todo hombres de honor y de vergüenza, ó se agruparán alrededor de un trono restaurado, ó, prescindiendo de la forma, irán al opuesto campo con la integridad de la idea fundamental, llorando unos y otros tanta sangre vertida, tanto oro derramado, para sostener en el pedestal de la seriedad al protagonista de las orgías, al héroe de las alcobas.

—Así es, dijo una voz cavernosa, que se oyó en la sepultura inmediata. Mis profecías se han cumplido. El escándalo es el digno epílogo de la imbecilidad.

—¿Quién habla? pregunté aterrificado.

—El venerable Aparisi y Guijarro, me contestó el filósofo. Su voz es el eco de una conciencia honrada. Es la voz del anatema, que cual ardiente lava, cae sobre la frente de un antiguo miliciano.

—Señores, interrumpió Salta-tumbas, repito que la cena reclama mi presencia. Aunque vivo con los muertos, tengo que hacer por la vida, para poder atenderlos. Si mis servicios pueden ser útiles, avisar. Y, si desean que yo haga el trabajo por anticipado, allí tengo dos sepulturas abiertas para un par de amigos.

Y se retiró, limpiando un cráneo, para convertirlo en vaso, y entonando un versículo del *dies iræ*.

El filósofo desapareció y yo... des-
perté, creyendo que mi sueño era una
realidad.

Y, aunque no lo sea, continuaremos
soñando.

VICTOR CASTRO.

EL PESCADOR.

(JULIO.)

Vá á bajar el sencillo pescador pobre
á los negros abismos del mar salobre,
en busca de mariscos, que allá en la villa
venderá palpitantes en su cestilla.

De las olas dormidas entre el sosiego
tendía el sol poiente cintas de fuego,
y las profundas aguas que resplaudecen,
al abrasado cuerpo frescor ofrecen.

El pescador, de pronto, se hundió en
(el seno
del azul y brillante cristal sereno,
y vió al fondo corales, nácar y perlas,
y la diestra alargando probó á cogerlas.

En vez de algas que cubren la dura
(roca
de mujer un rizado cabello toca;
y vé formas suaves, que se deslizan,
y pupilas verdosas que magnetizan.

Yo no sé si serian acaso antojos
del pescador, las luces de aquellos ojos,
ni sé si de las perlas sacó algún fruto;
sé solo que su madre vistió de luto.

EMILIA PARDO BAZAN.

BRAZOS PARTIDOS.

El año pasado me encontré en los ba-
ños de Alhama á mi desgraciado amigo
el capitán K... que habia ido á las ther-
mas por tercera vez.

El capitán K... perdió un brazo en la
última guerra civil peleando como un va-
liente.

Gracias á su esfuerzo, los enemigos
desalojaron una posición importante. El
general en jefe le propuso para el em-
pleo inmediato al día siguiente de la ac-
ción en que el héroe de aquel día se que-
dó manco.

¡Manco, á los veinticinco años!

K... tenia entonces tres hijos, y la no-
ticia de la pérdida de su brazo derecho
coincidió con el nacimiento del cuarto
fruto de bendición.

De modo que el pan que cada nuevo
hijo trae debajo del brazo, no pudo apro-
vecharse porque indudablemente el cuar-
to niño lo traía debajo del brazo de su
papá.

Un periódico dió cuenta del arrojó del
capitán K... en cuatro renglones y me-
dio. Desde entonces nadie ha vuelto á
ocuparse de mi pobre amigo, que á esta
fecha no ha visto aún lograda la preten-
sion de ingresar en Invalidos. El capitán
y sus hijos se mueren de hambre.

A la nación suelen serle indiferentes
estas cosas.

Vivia yo en la calle de Serrano, hace
cuatro años, y en la casa frontera de la
mía estaban revocando la fachada. Los
albañiles, e lo alto de los andamios, cau-
taban y trabajan de sol á sol, andando
por los tablones como Pedro por su casa.

Una mañana se oyó un grito agudí-
simo, á la vez que un ruido de esos que
no se confunden fácilmente.

Un obrero acababa de caer desde el
piso tercero.

Al principio se dió por muerto. No es-
taba sino desvanecido; pero se habia roto
un brazo.

Su fisonomía se quedó grabada en mi
memoria de una manera indeleble.

Le vi entrar en la camilla. Le vi lle-
var en hombros de cuatro empleados del
hospital, donde debió permanecer largo
tiempo.

A los dos años me pidió limosna en la
calle del Arenal.

Era él; el mismo obrero á quien yo
habia oido cantar en el alero del tejado.
Pero ahora se me presentaba demacrado,
andrajoso, llevandó de la mano izquiérda
un niño de cuatro ó seis años, y delante
dos mas que pedian limosna á la par del
padre.

El padre no tenia ya mas que un
brazo

Y era un manco cualquiera, por quien
nadie se interesó y por quien nadie abrió
suscripción ni de quien nadie hacia caso
al pasar junto á él por la calle.

Pero la nación tampoco se interesa
por los obreros que se inutilizan.

¡No podemos ocuparnos de tantas
cosas!

III.

Pocos operarios hay que me intere-
sen mas que los maquinistas de las im-
prentas.

Ellos son los encargados de reproducir
en millares de números nuestras opi-
niones, nuestros trabajos, la propaganda
de nuestras ideas políticas, literarias ó
particulares; por sus manos pasa la vida
moderna traducida en caracteres que re-
corren el mundo... son, digámoslo así,
los conductores del tren intelectual.

Pues uno de ellos, honradísimo tra-
bajador, esclavo de su deber y amantí-
simo padre de familia, tuvo la desgra-
cia de que el volante de la máquina en que
trabajaba le destrozase un brazo, preci-
samente en el momento de imprimir un
folleto en que cierto publicista aseguraba
que el obrero moderno estaba mejor de
lo que creen cuantos piden protección
para los desheredados de la fortuna.

Fué hace cuatro años. El operario de
que me ocupó pasó dos y medio postrado
en la cama que la caridad oficial le dió
de limosna.

Si aquel hombre hubiera sido escritor
podria haber dicho en cualquiera de los
periódicos de que otro tiempo fué director
material.

—Periodistas, gobernantes, literarios,
comerciantes, vanidosos, público, litera-
tura, arte, ¿me dais entre todos una ren-
ta de cien duros para ver á mis hijos
criados?

Pero á él no se le ocurrió ni al público
tampoco. Y despues de todo, no era fácil,
porque el obrero se inutiliza ó muere en
la sombra.

IV.

—¿Y qué? dirá el lector ahora. ¿A qué
viene todo eso?

Pues viene á que la sola indicacion de
que un matador de toros pueda perder
el brazo derecho, ha producido estos días
grandísima alarma entre millares de per-
sonas cultas y compasivas.

Libreme Dios de desear la desgracia
alguna á nadie, y mucho menos al héroe
semanal madrileño; pero figurémonos
por un momento que el dedo de la Pro-
videncia se posara sobre el brazo del es-
pada.

Puede asegurarse que la noticia caer-
ría como una bomba en medio de cien
plazas de toros.

Y como las plazas de toros entre nos-
otros son el culto popular, la adoracion
de la multitud, necesidad de la clase me-
dia, escuela de la clase alta, y ateneo de
la clase baja, manco su dios, el culto pe-
ligraría.

La agricultura está sin brazos; pero
se puede pasar sin ellos.

Frascueto manco, sería la nación
echada á perder. Seríamos un país des-
manotado, un pueblo zurdo, que sabe
Dios donde iria á parar, si no lo endere-
zaban los trapenses.

Afortunadamente Frascuelo está me-
jor y á fé que lo celebramos.

EUSEBIO BLASCO.

(De *El Liberal*.)

CURIOSIDADES CIENTÍFICAS.

Una epidemia singular.—Los habitan-
tes del canton municipal de Adam, en el
Massachusetts (Estados- Unidos) han sido
diezmados en el breve espacio de veinti-
cuatro horas por una epidemia que, se-
gun el carácter distintivo de todas, se
presentó repentinamente el día 15 de Ju-
nio anterior. El número de víctimas as-
cende á 1 300 ó 1.500 de los 6.000 habi-
tantes que comprende la citada munici-
palidad. Los síntomas que presentaban
los enfermos eran vértigos, náuseas, vó-
mitos, fiebre intensa y los demás que ca-
racterizan al cólera. La epidemia se loca-
lizó en una extension de tres millas de
ancho y cinco ó seis de largo. Ignóranse
las verdaderas causas determinantes y
productoras de este terrible azote; pero
las circunstancias de haberle precedido
una serie considerable de días en extremo
secos y calurosos, y la lluvia habida en
la mañana del día 15 que, humedeciendo
la tierra caldeada por los rayos del sol,
infestó el aire de miasmas que despe-
lian un fuerte olor pantanoso, hacen sospe-
char que la causa es puramente atmos-
férica.

Tal vez del estudio emprendido por
personas que á su competencia unen el
génio tenaz é incansable de la raza yan-
kee, resulto algun beneficio para la cien-
cia y la humanidad.

Segun Raspail, algunas epidemias
tienen por causa el agua; segun otros,
es cosa cierta que las grandes epidemias
de los años 1832, 1849 y 1865 partieron
del Golfo Indico. La peste bubónica ó de
Oriente, que apareció en el reinado de
Justiniano; la de Atenas ó diafóresis; en
que el cuerpo se derretia literalmente y
caía á pedazos; el sudor inglés, que se
presentó en los siglos XV y XVI, y otras
epidemias, han ejercitado en vano la in-
vestigacion de los sábios. El problema se
encuentra hoy, desgraciadamente, en el
mismo estado que cuando se planteó. No
obstante el ancho campo de investiga-
cion abierto por el microscópio á la cien-
cia moderna, los descubrimientos de los
físicos sobre la naturaleza y funciones de
los microzoarios hacen sospechar que
estos seres, en apariencia insignifican-
tes, que casi tocan al límite no explorado
del microcosmo, son la causa única y
verdadera de estos temibles accidentes.

La serpiente marina.—Vuelve á ser
objeto de la curiosidad pública la exis-
tencia, hasta ahora problemática sino
absurda, del monstruo marino.

Segun refiere el capitán de un goleta,
hallándose á veinte millas del estrecho
de Mohegan; vió por la proa una masa
informe flotante, que reconocida resultó
ser un enorme cetáceo de extraordinarias
dimensiones; é inclinase á creer que éste
es la serpiente de que han hablado algu-
nos navegantes viajeros.

La primera noticia que de este món-
struo fabuloso se tuvo, fué debida á Kriu-
koff, viajero que en 1821 dió haberla
visto en su viaje á la isla de Bering (ma-
res del Norte). Refiere tambien que el
monstruo se dirigió hácia el bote desde
el cual la observaba, que debió su salva-
cion á haber ganado tierra inmediata-
mente, y que los leones marinos que se
hallaban próximos á la orilla huyeron
espantados. A pesar de tan ruiniciosa
descripcion, reputóse la noticia como
falsa, así como por falsas se tienen to-
das las posteriores que han sido objeto de
largos comentarios y de una preciosa
novela del popular escritor Julio Verne.

TROVAS

¡Qué bien sabes fingir! ¡Con qué ternu-
(ra,

Al ver mi devaneo,
Consuelas con tus gracias la amargura
Que mi alma siente en su febril deseo....

Sigue, fingiendo así... sigue, que en
(tanto

Dure tu fingimiento,
Secaránse las fuentes de mi llanto,
Seré insensible y viviré contento.

Cuando me amabas yo iba
con fé de la gloria en pós:
me despreciaste y la fé
dentro del alma se heló.

Pobre vate, sin ventura,
¿para qué quiero hoy la gloria
si ya no tengo á quien darle
las flores de sus coronas?

Vuela mansamente, vuela,
vuela suave y tranquila,
dulce hermana de la aurora,
perfumada y pura brisa
que entre céfiros y flores
tu rápido vuelo agitas...

Vuela y lleva mis suspiros
á mi hermosa sensitiva;
háblala, si está despierta,
bésala, si está dormida,
no la despiertes, si sueña,
consuéla, si suspira.

Soy el mísero mendigo
que á todas las puertas llama:
en una me dicen *entra*,
en otras contestan *marcha*.

Llamo á las puertas del vicio
y, con báquica algazara,
mil voces oigo que dicen
adelante, camarada.

Llamo á las puertas dó viva
la virtud sublime y santa,
y siempre una voz responde:
Hermano, vuelve mañana.

LEONARDO MÁRMOL.

PUBLICACIONES.

El último número de la importante
Revista de Galicia que con general acep-
tacion vé la luz pública en la Coruña
bajo la ilustrada direccion de la señora
Pardo Bazan, contiene trabajos autoriza-
dos por las firmas de su directora, de la
Sra. Ormaeche y Sres. La Iglesia, Fer-
nandez Alonso, Escudé, Macedo y otros.
Dicho número contiene además una
posía de Lamas Carvajal correctamente
traducida al castellano por nuestro ami-
go D. Arturo Vazquez.

Se ha repartido el núm. 20 de *La
Ilustracion Gallega y Asturiana*, corres-
pondiente al 18 de Julio, y tanto por lo
ameno de su lectura como por la variedad
de sus grabados, se hace cada día mas
acreedora al favor que el público viene
dispensándole desde su aparicion.

He aquí el sumario:

Texto: Revista de la decena, por don
Antonio Balbu de Unquera.—Impresio-
nes santiaguesas: Una joya del arte re-
naciente, por Doña Emilia Pardo Bazan.
—*La Ilustracion Gallega y Asturiana y El
Eco de Utrera*, por D. Prudencio Sanchez.
—Estudio sobre el origen y formacion
de la lengua gallega, inédito del P. Fray
Martín Sarmiento (conclusion).—Vías de
comunicacion y obras públicas. (Ferro-
carril de Gailarey al puente interna-
cional del Miño) El puente sobre el Bo.
Conduccion de aguas á la Coruña.) Hi-
drología médica de Galicia y Asturias,
por el Dr. Lopez de la Vega.—Efemé-
rides de Galicia.—Anuncios astronómi-
cos para Galicia y Asturias, por D. Fran-
cisco Rosado.—Bibliografía, por D. Al-
fredo Vicenti.—Nuestros grabados.—
Guía del viajero en Galicia.—Miscelánea.
—Fiestas en Santiago.—Noticias regio-
nales.—Anuncios.

Grabados: Retrato de D. Bruno Fr-
nandez.—Retablo de mármol de la ige-
sia del antiguo convento de San Lorenzo
(Santiago).—Horas de descanso (com-
posicion y dibujo de D. José Cuevas).—
Pluma de oro, plata y diamantes, rega-
lada á D. José Braña y Muños.

Hemos recibido el último número del
Dia de Moda, que es notable por los dibu-
jos que contiene, debidos á los reputados
artistas Gomar y Luque, é inspirados en
el monasterio de Piedra. Estos apuntes
artísticos, unidos al texto que es muy
variado, hacen que el *Dia de Moda* sea
celebrado de todos los que han tenido
ocasion de leerlo.